Sommaire

Daniel Lenoir
Page 3 à 3

Édito

La démographie est à l'image de la « petite aiguille d'une montre », pour reprendre une image chère à Alfred Sauvy, le premier directeur de l'Institut national d'études démographiques : elle paraît immobile et pourtant c'est elle qui donne l'heure. La population évolue lentement. Cela affranchit la démographie des distorsions d'une perception à court terme des mouvements du monde et la rend essentielle...

<u>Jérôme Minonzio</u> Page 4 à 9

Introduction

Certaines disciplines académiques entretiennent un lien consubstantiel avec la puissance publique. Elles façonnent profondément les modes de penser et d'agir des acteurs mettant en œuvre les politiques publiques, dans des domaines aussi divers que la politique monétaire et la politique industrielle (avec la macroéconomie), les politiques de santé (avec la santé publique et la médecine hygiéniste),...

Partie 1. Besoins sociaux et démographie

Rémi Lenoir Page 10 à 20

Évidence démographique et mode de gestion bureaucratique des rapports sociaux

Comme toutes les disciplines en sciences humaines, la démographie n'est pas seulement un outil de connaissance mais aussi un mode de représentation du monde social. L'histoire de la politique familiale est exemplaire des affinités entre la représentation démographique des structures familiales et des formes de gestion des populations propres aux États de type bureaucratique et de leurs modes de légitimation.

- 1. Mode de pensée familial et mode de pensée bureaucratique
- 2. Démographie et État-providence
- 3. La population ou le social transfiguré
- 4. Catégories politiques et classes sociales

Alain Vulbeau Page 21 à 21

Contrepoint — Adolphe Landry, le savant et le politique

En 2014, on ne fêtera sans doute pas le cent quarantième anniversaire de la naissance d'Adolphe Landry, un personnage qui a pourtant marqué le champ de la famille en œuvrant dans deux grands domaines sociaux : d'une part la politique familiale, avec la création de la carte de transports pour les familles nombreuses et du quotient familial, et d'autre part la démographie, avec la publication d'ouvrages...

François Clanché

Page 22 à 25

Focus — Le nouveau recensement en continu : une méthode originale, des résultats nombreux et faciles d'accès

Le recensement de la population s'inscrit en France dans une tradition bicentenaire. Tout au long des XIXe et XXe siècles, l'administration a périodiquement organisé de vastes opérations de collecte d'informations sociales et économiques auprès de l'ensemble de la population. Depuis 1801, les objectifs du recensement n'ont pas changé : connaître la population de chaque localité, ses caractéristiques...

- 1. Une méthode originale
- 2. Des résultats nombreux et largement accessibles

Gérard-François Dumont

Page 26 à 34

Les causes démographiques de la crise du logement

La question du logement en France doit être analysée en considérant les évolutions démographiques et les changements dans la répartition spatiale de la population. Le besoin de logements augmente sous l'effet de la croissance démographique et, plus encore, en raison de l'augmentation du nombre des ménages. Ce besoin crée d'autant plus de tensions qu'il y a inadéquation entre la géographie des logements et celles des ménages.

- 1. Une population croissante à loger
- 2. Migrations et inégalités géographiques des besoins en logement
- 3. Une hausse de ménages supérieure à celle de la population
- 4. Inadéquation entre géographie des logements et géographie de la population

Alain Vulbeau

Page 35 à 35

Contrepoint — Écrire l'histoire des statistiques : à propos de l'œuvre d'Alain Desrosières

Les statistiques, comme nombre de productions sociales, s'inscrivent dans une chronologie où les historiens distinguent des périodes successives. Toutefois, pour Alain Desrosières, sociologue, statisticien et historien, l'histoire n'est pas seulement une affaire de contenus, constitués d'événements ou de faits structurels, mais aussi une question d'écriture et de genre d'énonciation. L'auteur fait deux...

Françoise Bouygard

Page 36 à 39

Focus — La commission « Démographie et questions sociales » du Cnis : adapter la statistique aux évolutions de la société

La commission « Démographie et questions sociales » est l'une des sept commissions du Conseil national de l'information statistique (Cnis) (voir encadré). Elle cherche à mettre en lumière les nouveaux besoins d'informations statistiques concernant les populations, leurs revenus et leur patrimoine, le pouvoir d'achat et la mesure des prix à la consommation, les conditions de vie. Sans viser l'exhaustivité,...

- 1. Mieux connaître les disparités et inégalités
- 2. Mieux communiquer sur des thèmes sensibles
- 3. Le logement et son marché : un axe essentiel
- 4. Le recensement de la population : diffusion et besoins d'évolution
- 5. D'autres défis pour la statistique publique

Jean-François Ravaud

Page 40 à 49

Les enquêtes en population générale sur le handicap : un outil d'observation essentiel de la statistique publique

Une meilleure connaissance des populations confrontées à une situation de handicap et aux restrictions de participation sociale qu'elles rencontrent est indispensable pour étayer l'action publique. L'approche administrative se heurte à des limites qui rendent nécessaire le développement d'enquêtes en population générale. Les enquêtes Handicaps, Incapacités, Dépendance (HID), en 1998-2001, ont été les premières en France à fournir des données de cadrage aux multiples sources statistiques administratives. L'approche populationnelle, renouvelée par les enquêtes Handicap-Santé en 2007-2009, est l'objet d'une dynamique d'exploitation importante qui lui permet de nourrir les débats sur les enjeux de notre protection sociale. Mais l'incertitude sur la pérennité de ce dispositif essentiel pose la question de l'avenir du système statistique public sur le handicap.

- 1. Compléter les données administratives sur le handicap
- 2. Les enquêtes populationnelles
 - 1. Les enquêtes pionnières : Handicaps?-?Incapacités?-?Dépendance (HID) 1998-2001
 - 2. Les Enquêtes Handicap-Santé 2008-2009 : vers une stabilisation du dispositif ?
- 3. Quel avenir pour le système statistique public sur le handicap?

Partie 2. Démographie et évaluation

Olivier Thévenon

Page 50 à 62

Évaluer l'impact des politiques familiales sur la fécondité

Les objectifs des politiques familiales se sont diversifiés au cours du temps. Celles-ci ne visent plus seulement à soutenir la fécondité et améliorer les conditions de vie des familles mais d'abord à permettre une meilleure conciliation entre travail et vie familiale. La palette des dispositifs pouvant influencer la fécondité s'est donc élargie, sans qu'il soit toujours possible – ni même pertinent – d'estimer l'effet respectif de chaque mesure sur la fécondité. La plupart des études recensées concluent à un effet positif mais faible sur la fécondité des différentes mesures constituant la politique familiale. Les aides accordées sous forme financière, de congé parental ou de services de garde jouent des rôles complémentaires ; les modes de garde sont devenus cruciaux pour permettre de concilier la naissance d'enfants avec la participation à l'emploi des deux parents.

- 1. Encourager les naissances : un objectif historique de la politique familiale
- 2. Concilier travail et vie familiale : un « nouveau » levier pour favoriser la fécondité
- 3. Évaluer l'effet des politiques sur la fécondité : un exercice difficile
- 4. Un effet avéré mais limité des aides financières
- 5. L'influence des aides à la conciliation du travail et de la vie de famille
- 6. Concilier travail et vie familiale : un enjeu essentiel pour la fécondité

Caroline Helfter

Page 63 à 63

Contrepoint — De la double à la triple journée

Quand il est utilisé à propos du rapport entre vie familiale et vie professionnelle, le verbe « concilier » se conjugue immanquablement au féminin. De fait, la contribution des hommes aux tâches domestiques – dont les soins aux enfants – reste d'une stabilité marmoréenne : 2 h 13 par jour en 2010 comme en 1999, soit 6 minutes de plus qu'en 1986, contre 4 h 01 par jour en 2010 pour les femmes. Pourtant,...

Hippolyte d'Albis

Page 64 à 72

Mesurer les transferts économiques entre les générations

Cet article présente les premiers résultats des travaux de l'équipe française des Comptes de transfert nationaux. Appliquant une méthodologie internationale aux données françaises, cette équipe a construit les profils par âge des revenus du travail et de la consommation entre les années 1979 et 2005. Les profils de revenus du travail se sont déformés en faveur des plus âgés tandis que les profils de consommation sont restés relativement stables. Cela indique que d'importants transferts entre les générations ont eu lieu et que la tolérance pour l'inégalité entre les âges est faible. Néanmoins, la

part des transferts bénéficiant aux plus âgés a augmenté tandis que celle des transferts bénéficiant aux plus jeunes a diminué.

- 1. Principes des Comptes de transferts nationaux
- 2. Une démarche internationale
- 3. Lancement du volet français en 2012
- 4. Profils du travail et de la consommation en 2005
- 5. Changements et constances au cours de la période 1979-2005

Marianne Tenand

Page 74 à 82

Vieillissement démographique : la hausse des dépenses de santé est-elle inexorable ?

La hausse des dépenses de santé est souvent présentée comme la conséquence mécanique et inévitable du vieillissement de la population. Mais ce phénomène démographique est souvent mal compris car mal connu : l'augmentation de l'espérance de vie ne conduit pas nécessairement à une dégradation de l'état de santé moyen d'une population. L'analyse des déterminants des dynamiques des dépenses de santé met en lumière le rôle décisif joué par des facteurs non démographiques. En relativisant l'impact du vieillissement, elle invite à réévaluer l'importance des choix politiques et sociaux dans l'évolution de long terme des sommes allouées à la santé.

- 1. Hausse des dépenses de santé et vieillissement de la population : une corrélation sans appel
- 2. Pourquoi le lien entre dépenses de santé et vieillissement de la population n'est pas mécanique
- 3. L'importance des déterminants non démographiques des dépenses de santé
- 4. Projections des dynamiques des dépenses de santé : l'impact du « type » de vieillissement
- 5. Orienter l'attention vers les choix de politiques publiques

Caroline Helfter

Page 83 à 83

Contrepoint — Le kaléidoscope des recompositions familiales

Parallèlement au développement de l'instabilité conjugale, les dernières décennies ont vu s'accroître le nombre de familles recomposées, c'est-à-dire de familles dont tous les enfants ne sont pas issus du couple actuel. En 1990, 750 000 enfants de moins de 18 ans vivaient dans plus de 500 000 familles recomposées. Onze ans plus tard, ils sont exactement deux fois plus nombreux, répartis dans 720 000...

Entretien réalisé par <u>Jérôme Minonzio</u> Page 84 à 91

Entretien. L'expertise de la démographie en faveur de la protection sociale

Entretien avec Chantal Cases – directrice de l'Institut national d'études démographiques (Ined)

L'Institut national d'études démographiques (Ined) a été créé en 1945 pour éclairer les décisions des pouvoirs publics à propos des questions sociales et sanitaires, ainsi que pour répondre aux besoins d'information exprimés par la société à propos des enjeux de population. Si ces missions sont toujours assurées par l'Ined, cet institut est aujourd'hui un organisme de recherche reconnu dont de nombreux...

Partie 3. Prospective démographique de la protection sociale

Julien Damon Page 92 à 101

Changements démographiques et sécurité sociale

Défis et opportunités

Le monde de demain, qui se met en place aujourd'hui, sera toujours inégal, mais plus âgé, plus urbain, plus riche, avec une instabilité grandissante des structures familiales, des pressions migratoires croissantes et de profonds changements des modes de vie. Il s'agit d'un monde de disparités, mais avec une convergence des défis démographiques auxquels la sécurité sociale est et sera confrontée. À partir des travaux de l'Association internationale de la sécurité sociale (AISS), il est possible de produire un tableau de ces défis et des réponses mises en œuvre et/ou envisagées par les institutions de sécurité sociale. L'enseignement général est qu'il revient à la sécurité sociale de faire la démonstration qu'elle n'est plus seulement un effort, mais un investissement social rentable.

- 1. Le vieillissement, défi central
- 2. Diversification des formes familiales
- 3. Les transformations du marché du travail
- 4. Un mode de vie toujours plus urbain
- 5. Désynchronisation des cycles de vie ou des âges
- 6. Les migrations
- 7. L'évolution des structures sociales
- 8. Les défis démographiques vus comme des opportunités

Pauline Fron, Willem Adema, Maxime Ladaique

Page 102 à 105

Focus — Démographie et protection sociale dans les pays de l'OCDE

Les opinions exprimées et les arguments employés dans ce document sont la responsabilité des auteurs, et ne représentent pas nécessairement ceux de l'OCDEAvec la crise qui a débuté en 2007-

2008, les dépenses sociales ont atteint en moyenne 22 % du PIB dans l'OCDE en 2009. Elles n'ont pas baissé depuis et le vieillissement de la population risque aussi de faire grimper les dépenses de retraite et de...

- 1. L'évolution des dépenses publiques de protection sociale
- 2. Les domaines clés de la politique sociale
- 3. Pressions démographiques et défis à venir

Emmanuelle Cambois, Jean-Marie Robine

Page 106 à 114

Les espérances de vie sans incapacité : un outil de prospective en santé publique

L'espérance de vie sans incapacité (EVSI) est le nombre moyen d'années vécues sans incapacité au sein de l'espérance de vie (EV). Elle permet de mesurer la qualité des années vécues dans le contexte de l'allongement de l'EV. Il existe différents indicateurs d'incapacité qui décrivent un processus à double détente : d'abord les risques de connaître des limitations fonctionnelles (en termes de locomotion, mémoire, audition, vue, etc.) et ensuite les chances de « faire avec » de telles limitations et de rester indépendant dans les activités du quotidien. Ainsi l'analyse des déterminants et des évolutions des différents types d'EVSI sert à la compréhension des dynamiques de santé et des inégalités. Elle permet de comprendre leurs évolutions spécifiques au cours du temps selon les groupes de population ou selon les pays. Elle permet également d'élaborer des scénarios pour anticiper les besoins futurs. Cet article présente ces différents types d'EVSI ainsi que les évolutions et disparités observées en France et en Europe.

- 1. Une augmentation continue de l'espérance de vie
- 2. La mesure des dimensions fonctionnelles de la santé
- 3. Les incapacités : mesures majeures du vieillissement pour la santé publique
- 4. Les EVSI en France au seuil des années 2000
- 5. Les signes d'une expansion des années d'incapacité dans les années 2000
- 6. Les espérances de vie sans limitations d'activité dans les pays européens

Pierre Grelley

Page 115 à 115

Contrepoint — Les deux pères de la démographie

Qui est l'inventeur de la démographie et quelle est la nature de cette discipline ? Cette double question, dont les réponses sont liées, n'est pas, aux yeux d'Hervé Le Bras, un simple problème d'érudition sur lequel quelques membres de sociétés savantes pourraient polémiquer à perte d'échanges mais un réel sujet d'interrogation et de débat pour les épistémologues. Si la date de naissance de la discipline...

Audrey Tourniaire-Kashari

Page 116 à 124

Les enjeux du vieillissement actif et de la solidarité entre les générations dans l'Union européenne

Résumé Version HTML Version PDF Pierre Grelley Page 125 à 125

Contrepoint — Démographie et politiques sociales

D'abord contenue dans un rôle d'outil comptable des populations, la démographie a progressivement acquis le statut de démarche scientifique à part entière : elle s'est dotée de concepts et de méthodes statistiques spécifiques à son objet, elle a développé ses propres problématiques et elle s'est portée sur des questions déterminantes pour l'action publique, telles que la structure de la population...

Didier Blanchet Page 126 à 135

Démographie et soutenabilité du système de retraite : les réformes ont-elles tout résolu ?

is

En France, le vieillissement de la population se fait principalement par le haut : à âge de la retraite donné, des actifs en nombre à peu près constant sont appelés à financer des retraités dont l'effectif aura été multiplié par deux environ entre 2006 et la décennie 2040. Les réformes conduites depuis le début des années 1990 ont cherché à limiter les conséquences de ce vieillissement en augmentant l'âge de liquidation mais aussi en freinant la croissance du niveau des retraites par rapport aux revenus d'activité. L'impact de ces réformes est tout à fait important. Toutefois leur efficacité reste en partie tributaire des hypothèses de croissance et elles n'ont pas vraiment permis de redonner de la lisibilité à un système vécu comme de plus en plus opaque par les assurés.

- 1. Retour sur le constat démographique
- 2. Quelle incidence ex ante?
- 3. Les réformes et leur impact
- 4. Les limites des réformes

Carole Bonnet
Page 136 à 144

Un inévitable conflit des générations ?

La mise en évidence d'un conflit entre les générations est une démarche complexe en raison du flou de la notion de génération et de la difficulté pour apprécier l'équité entre les générations. La définition de celle-ci soulève des questions tant conceptuelles et que méthodologiques, portant sur la mesure des inégalités entre générations et sur le choix des indicateurs ainsi que sur la

détermination de ce qui est jugé inéquitable, ce qui renvoie à des principes de justice sous-jacents qu'il importe d'expliciter. Un conflit des générations peut se nourrir du fait que certaines générations, les plus jeunes, se sentent lésées vis-à-vis du rendement des transferts publics à leur égard ou du fait d'une prise en compte insuffisante de leur sort par les politiques publiques.

- 1. La difficulté de définition des concepts : la génération et l'équité
- 2. La mesure de l'égalité de traitement entre générations
- 3. Une vision trop restrictive des relations entre générations ?
- 4. Quel risque de « guerre » des âges ?

Le social en recherche

Michel Legros Page 146 à 146

Traces d'Europe

Les études et recherches relatives aux politiques sociales de l'Union européenne sont assez peu nombreuses et leur diffusion reste étroitement cantonnée au cercle des spécialistes. Quelques personnalités échappent à cet anonymat, comme Jean-Claude Barbier, directeur de recherche émérite du CNRS, le Luxembourgeois Éric Marlier, un des meilleurs connaisseurs des systèmes statistiques de l'Union, ou encore...

Page 147 à 152

Le social en recherche

Titres recensés

1. Investir dans le social, une priorité

« La stratégie d'investissement social », Bruno Palier. Les études du Conseil économique, social et environnemental, 9, place d'Iéna, 75775 Paris Cedex 16, février 2014, 68 p., La Documentation française, www.lecese.fr ou www.ladocumentationfrancaise.fr

2. Stéréotype: attention danger

« Menace(s) du stéréotype et perception de soi : comment modifier l'impact des réputations négatives sur les membres des groupes stéréotypés ? Le cas des femmes et des Noirs en France », Racky Ka. Thèse de doctorat pour l'obtention du grade de docteur en psychologie, Université Paris-Descartes, École doctorale 261 « Cognition, comportements, conduites humaines », Laboratoire de psychologie des menaces sociales et environnementales, Institut de psychologie, 71, avenue Édouard-Vaillant, 92774 Boulogne-Billancourt Cedex, juin 2013, 276 p., tel.archives-ouvertes.fr

3. Grands ensembles : détruire et conserver

« Quand le grand ensemble devient patrimoine. Réflexion sur le devenir d'un héritage du logement social et fabrication du patrimoine à partir de cas exemplaires en région stéphanoise », Rachid Kaddour. Thèse de doctorat pour l'obtention du grade de docteur en géographie et aménagement, université de Saint-Etienne, École doctorale 483 « Sciences sociales », Laboratoire EVS-ISTHME, 6, rue Basse des Rives, 42023 Saint-Étienne Cedex 02, 2013, 385 p., tel.archives-ouvertes.fr

4. Participation citoyenne, outils et modèles

« Participation citoyenne et développement culturel : référentiels d'action à Bordeaux et à Québec », Sarah Montero. Thèse de doctorat pour l'obtention du grade de docteur en géographie, Université Michel de Montaigne Bordeaux 3, École doctorale Montaigne, Humanités 480 « Sciences sociales », Domaine universitaire, 33607 Pessac Cedex 2013, 431 p., tel.archives-ouvertes.fr

5. Errants, itinérants, zonards avant tout

« En famille dans la rue : trajectoires de jeunes de la rue et carrières zonardes », Tristana Pimor. Thèse pour le doctorat de l'Université de Bordeaux-Ségalen, mention Sciences de l'éducation, Bordeaux II, école doctorale SP2 « Sociétés, politiques, santé publique », 146 rue Léo Saignat, 33076 Bordeaux, décembre 2012, 426 p., tel.archives-ouvertes.fr

6. Associations malgré la crise

« La France associative en mouvement », Cécile Bazin et Jacques Malet. Étude du réseau Recherches et solidarités, 43 p., 2013, www.recherches-solidarites.org

7. Décès sans visibilité

« Projet dénombrer et décrire », Cécile Rocca, Christophe Louis, Yann Martinet et Lise Grout. Rapport du Collectif « Les Morts de la rue », 72 rue Orfila, 75020 Paris, 157 p., 2013, www.mortsdelarue.org

8. Violences collatérales

« Les enfants exposés à la violence conjugale. Recherches et pratiques », Nadège Séverac. Rapport de l'Observatoire national de l'enfance en danger, Gip enfance en danger, BP 30302, 75823 Paris Cedex 17, décembre 2012, 81 p., www.oned.gouv.fr

9. Pour des plans inclinés pédagogiques

« Les impasses actuelles du pédagogique et les enjeux de l'accessibilité face au défi éthique de l'inclusion sociale », Hervé Benoit. Mémoire pour l'obtention du grade de docteur de l'Université Paul-Valéry Montpellier 3, École doctorale 58, spécialité Sciences de l'éducation et psychanalyse, route de Mende, 34199 Montpellier, janvier 2014, tel.archives-ouvertes.fr